

# EL DERECHO

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

DIRECTORES: VICTOR FERNANDEZ G.      ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 6 DE NOVIEMBRE DE 1901

NUM. 36

## OJO

### Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación:

El Supremo Gobierno ha concedido carta de naturalización al señor don Ascención Esquivel,

### Natural de Nicaragua

declarándole en el libre ejercicio de los derechos que las leyes de la República acuerdan á los nacionales.

San José, 24 de febrero de 1869.

Art. 96 de la Constitución. Para ser Presidente de la República se requiere ser Costarricense por

## NACIMIENTO

Berteau & Co.

### “El Acorazado”

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cocidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

### MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE

### LA MASCOTA

PAGES & CAÑAS

### DR. T. M CALNEK

OFICINA: CALLE CENTRAL, CASA DE DON JUSTO QUIROS, FRENTE A LA IGLESIA DEL CARMEN.

HORAS DE CONSULSA: de 11 a. m. á 2 p. m.

### LA SEVILLANA

FABRICA DE SOMBREROS NACIONAL

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorecedores sombreros de todas formas á precios de crisis.

Visítad el el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José Setiembre de 1901.

PEREZ & RICO

### ROBERT HERMANOS

Además del surtido de ROPA para hombres y niños, han recibido excelente calzado americano

fuerte y barato

### DR. MAX. FISCHER

DENTISTA AMERICANO

Instalación eléctrica completa

Proeedimientos más modernos

PRECIOS DE CIRCUNSTANCIA

OFICINA:

CALLE 20, 100 VARAS AL NORTE DEL TELEGRAFO

## A LOS REPUBLICANOS

*La Directiva del Partido Republicano, en su primera sesión, acordó recomendar á los miembros del Partido el uso de la insignia tricolor.*

*Lo que pongo en conocimiento de los simpatizadores de la causa para su cumplimiento.*

VICTOR FERNANDEZ G.  
SECRETARIO.

## Adhesiones

*En la oficina de "El Derecho" está á disposición de nuestros coopartidarios el libro de adhesiones al Partido Republicano.*

## EL DERECHO

**Directores,**  
VICTOR FERNANDEZ G.  
ROGELIO FERNANDEZ G.

**Administrador,**  
GONZALO QUIRÓS C.

Miércoles 5 de noviembre de 1901.

## La Transacción Obligatoria

Negar que la candidatura del señor Esquivel viene impuesta, es imposible, desde el momento en que los mismos transaccionistas reprueban que haya tenido por cuna el corazón de don Rafael Iglesias. Sólo el doctor Zambrana intenta probar lo contrario, en su afán de probar los imposibles.

Extraño es que una cabeza tan privilegiada conciba ideas que chocan con la razón y hasta con la sinceridad política; pero todavía más extraño es que el doctor Zambrana se combata á sí mismo en la cátedra de la Escuela de Derecho, y tenga acaloradas controversias con su propia conciencia.

Profundamente raro es que un profesor de Derecho Públi-

co se atreva á combatir sus propias ideas; pero recordamos que eso sucede cuando el corazón está en pugna con la cabeza.

Nadie se atrevería á negar que el doctor es un hombre profundamente talentoso; pero revela poca fe política el hombre que en el Teatro de Variedades y delante del mismo público que escuchó sus elocuentes palabras cuando combatió á los que llamaban poetas y locos á los principistas, se atreva hoy á dispararnos los mismos epítetos defendiendo una causa que choca con la razón, con el patriotismo y con la dignidad que debe caracterizar á todo hombre que trate de ser libre. Esto nos da á entender que el Maestro, como le llamamos nosotros, es el monedero que arroja á la multitud unas veces monedas de ley y otras falsas.

No es que queramos decirle monedero falso, no se vaya á sulfurar el Dr. Zambrana equivocando el recto sentido de la frase, como acostumbra cuando se encuentra apurado; no; usamos simplemente de una metáfora como las que él acostumbra á emplear quizás con demasiada, pero no sin brillantez: el doctor es el monedero falso del pensamiento, y quiere entrar al palacio de la Libertad por una puerta falsa y con una llave que mucho se parece á la que acostumbraban á llevar los reyes en sus correrías nocturnas.

El doctor es, además, hombre de muy buen criterio; pero por lo regular, se lo guarda.—Esto no quiere decir que sea egoísta, sino que es muy discreto, y las cosas que no conviene publicar, como que don Ascensión hará un gobierno á lo Rosas, ó á la de cualquier tiranuelo de América enamorado de su cacicazgo; que viene impuesto, que sólo los dioses, semidioses y demás personal del Olimpo, donde en vez de una Hebe que escancie la ambrosía está una Proserpina que escancia *ipecaacuana*, han tenido el gusto de aceptar la transacción....

Estas cosas no deben salir de la conciencia de un transaccionista.

El doctor es un Mirabeau en pequeño; pero á pesar de su elocuencia, no logra convencer á nadie. ¿Cómo puede convencer á los demás cuando él no logra convencerse á sí mismo?

Una cosa nos agradaría en extremo: ver á nuestro apreciado maestro en la plaza de Santo Domingo, en medio de un sol muy ardiente, sudando á mares, tratando de convencer á

los patriotas domingueños de que obran mal al tratar de defender la causa por la que murieron Bolaños y Zamora.

El doctor, hay que convenirse, sólo sirve para contemplar las estrellas sumergiéndose en la garganta de las nubes, palacios del ensueño, canales por donde se desborda el pensamiento, regueros de chispas y semilleros de constelaciones. Antes era realmente un grande hombre; pero de algunos años acá no es el mismo. Sería bueno que nos llegara de Cuba otro Zambrana, pero joven; para que escale el Monte Osa y el Pelión, y después llegue al Olimpo en el Pegaso de la fama. Sí, sería bueno, porque el que tenemos ya lo conocemos demasiado y sólo se pasa viendo miles de hombres donde sólo están los dioses y sus admiradores, que por cierto son pocos, porque ya la religión griega ha caído en desuso; y contemplando desde la puerta "desde donde vió la revolución que se desarrolló en frente de su casa," las paredes del Cuartel de Artillería. Esa vecindad le ha sido perjudicial y seguramente una tarde hermosa, viendo brillar una estrella que parecía estar clavada en el asta de la bandera, soñó con la transacción. En realidad que ese sueño nos ha sido fatal, porque desde entonces se empezó á formar la famosa carta que cayó sobre el Olimpo, como una manzana de oro del jardín de las Hespérides con esta inscripción: "Al más connotado"..... La manzana de la Discordia!

Sí, el gran doctor Zambrana soñó con la transacción, y he aquí que á los pocos días exclama: ¡Señores! dejémonos de sueños; no seamos idealistas!

Ahora nos intenta probar que la candidatura de su íntimo amigo don Ascensión no viene impuesta! Doctor, resuelva Ud. la cuadratura del círculo, ó demuestre el postulado de Euclides, porque esas operaciones son muy pequeñas en comparación á la que Ud. ha empezado con tan poco acierto á demostrar.

Ahora, estimado maestro, lo que le toca hacer es volver á soñar una tarde en la puerta de su casita con la manera de salir airoso de la tempestad que empieza á tronar en lontananza.

Por más que Ud. diga que nuestro pueblo es cobarde, le recordaré la historia de aquel cobarde espartano que fué el único de los trescientos que no murió en las Termópilas, y que á pesar de ser miedoso, comba-

tió como un héroe en los campos de Platea.

PASCUAL.

## La Transacción

(CUENTO)

No muy lejos del monte Olimpo, en la Tesalia, se levanta una pequeña ciudad, cuyos habitantes, industriosos y hábiles, son muy pacíficos, á pesar de la proximidad de las Termópilas y de las amenazas continuas de los turcos de Salónica.

El carácter conciliador de ese pueblo está representado por uno de sus miembros, un hábil barbero, que toda la vida se la ha pasado recordando á Praxiteles, al Partenón y al antiguo Pireo.

Siempre alegre se pasaba en su barbería, navaja en mano, hasta que un desgraciado incidente dió en tierra con su carácter.

Estando una vez en su barbería repasando en su memoria el número de los que había rasurado, entró un ladrón vestido elegantemente, y cuando más descuidado estaba, le quitó un hermoso reloj del bolsillo.

El primer impulso del barbero fué el de correr tras el fascineroso y obligarlo á devolverle tan valiosa joya. Pero, como era de suyo pacífico, se recostó desconsolado en un sillón, murmurando: "Es mejor la diplomacia..... Si yo corro tras él, puede ser que por quitarle mi reloj, me quite él la vida....."

Se levantó, y poco después se le vino á la cabeza una luminosa idea. Muy cerca del Olimpo vivían unos caballeros amigos suyos, á quienes quiso consultar el caso.

"La cosa es grave,—le dijeron—pero todo se puede remediar. Ponga Ud. un anuncio en los periódicos en esta forma:

*"Al Excmo. señor ladrón que á bien tuvo robarme mi reloj, le anuncio que se lo compro en £ 20..... Si se presenta mañana en mi barbería, no tendrá que temer la acción de la justicia."*

—Es muy buen pensamiento — murmuró el barbero,—y voy á dar principio al proyecto ahora mismo.

Al día siguiente apareció el anuncio en todos los periódicos.

Era muy de mañana. El alba empezaba á despuntar cuando nuestro barbero saltó de la cama. No se había concluido de poner su vestido de etiqueta, cuando dos golpecitos discretos que dieron en la puerta le hicieron ver que alguien lo necesitaba.

—¿Quién es?—gritó desde adentro.

—Su Excelencia el señor ladrón—le respondieron.

—¡Aguarde un minuto su Excelencia!

Y el barbero se calzó unos guantes perfumados, y chistera en mano, salió á recibir al visitante.

La puerta giró sobre sus goznes y el señor ladrón se presentó inmediatamente con reluciente chistera, frac nuevo, brillantes en la camisa, pantalón á la última moda y botas charoladas, sonriendo amablemente y haciendo girar entre sus nerviosos

dedos una finísima caña de las Indias.

—Perdone su Excelencia—murmuró el barbero—si le recibo en un local tan poco decente... Y se des hizo en cumplidos y reverencias.

—No se incomode U.—respondió su Excelencia—estamos bien.

Acto continuo ocuparon dos lujosos sillones y principiaron á lanzarse indirectas diplomáticas; pero el ladrón, después de agotar el arsenal de diplomacia, abordó el fin de la visita y dijo con amigable sonrisa:

—Ya sabe Ud. á qué he venido... Aquel asunto del reloj. . . A mí me agrada la paz y no quiero dar pie á divisiones y pendencias enojosas entre nosotros. . .

—Tiene Ud. razón. Aquí tiene U. sus veinte libras esterlinas. . . Devuélvame mi reloj. Yo se lo compro.

Y le entregó cuatro hermosísimas monedas de oro.

Su Excelencia se levantó, y haciendo una profunda reverencia, le dijo:

—La transacción nos ha sido favorable. . . La paz y la amistad que Ud. me brinda, son en realidad muy satisfactorias; pero. . . Y se acercó á la puerta—dentro de cuatro años tendrá Ud. su reloj.

Y haciendo una graciosa reverencia, se despidió llevándose el reloj, las libras esterlinas y quedándose sin castigo. . .

En la esquina se encontró á los caballeros amigos del barbero, con quienes se repartió el dinero, y todos se fueron riéndose de la candidez de él. . . . . quien aun está esperando su reloj.

Esto me lo contaron en una sastrería, y un campesino que como yo escuchaba atentamente, exclamó furioso:

—¡Caramba! Eso de transacción es una *vaina!* Que me caiga un poró encima si todo esto no nos va á llevar á los infiernos!

Y dándose á todos los diablos, se lanzó fuera de la sastrería.

R.

## Contra Derecho

Transactio enim, nullo dato, vel retento aut promisso, minime procedit.

La transacción es un contrato voluntario en que se convienen y ajustan los litigantes acerca de algún punto dudoso, de modo que es nula si cualquiera de los contrayentes sabe que no tiene ningún derecho: ha de ser, además, onerosa, y sólo puede efectuarse por los que tengan capacidad para enagenar ó por sus procuradores con poder especial.

No había en Costa Rica litigio sobre cuál fuera la persona que debía venir á la primera Magistratura, por que la Constitución establece que sea la que libremente elijan los pueblos; y no existía, por ende, punto dudoso á este respecto. El Sr. Iglesias sabía muy bien que no tenía derecho alguno para nombrar su sucesor, y el Partido Republicano ningún bien deriva del pacto, sino la humillación de acatar la voluntad del hombre que hace muchos años viene disponiendo á su antojo de los destinos de la Nación.

El señor Iglesias no tenía personalidad para tratar, porque como Presidente su acción debe limitarse á garantizar la libertad y limpieza en las elecciones, y no puede—con las armas en la mano—constituirse en representante de un bando; y así como no puede enagenar el Solio, no le es dado entrar en transacciones sobre él.

Las llamadas Directivas del Partido Republicano, tampoco tenían personería bastante para el caso, porque esos cuerpos fueron puramente nominales, sin ser electos por el partido, al cual tampoco se consultó para la desgraciada transacción.—Para la formación de aquellas Directivas se reunieron—cuando se lanzó la Candidatura Soto—unas pocas personas de las que hemos dado en llamar *grandes*, sin convocar al Partido; y no habiendo sido designadas por éste, carecen de poder para tratar en su nombre.

Aceptar esa ilegal transacción sería someterse á los caprichos de la odiosa autocracia; y si es verdad que desgraciadamente existe aquí un bando de hombres autómatas, que como movidos por resorte responden á la voz de su señor, también es evidente, como se probó el 7 de noviembre de 1889, que la mayoría de los costarricenses no es de esa manera.

UN REPUBLICANO

## Correspondencia patriótica

Señores Directores de "El Derecho."  
San José.

Muy señores míos:

El joven "Mecatero" que les manda sus correspondencias de ésta, es un mal partidario nuestro y sus escritos, lejos de atraer adeptos á las ideas que Uds. desarrollan con tanto tino en su estimable periódico, aquí en la política local, digamos así, hacen efecto contraproducente, por que ataca injustamente á personas que por su independencia de caracter y su sano criterio deben estar con nosotros.

En esta villa se ha levantado ya una asociación de la Liga de Obreros, que responde á la buena idea lanzada en San José. Nada más hermoso que el obrero, el trabajador, se independice, y tenga su voluntad resonancia en las sesiones del Congreso; y que allí donde se discuten las leyes, y se determina el porvenir de la Nación, tenga la clase más importante del país, sus delegados que trabajen por la mejora de su suerte.

Hacia este fin, yo como republicano anti-transaccionista, como nos llaman, he mirado complacido la actitud tomada por los ciudadanos que forman la Liga en esta Villa, y creo que Uds. tampoco pueden oponerse á un movimiento que trata de llevar á la práctica uno de los más grandes principios de la Democracia.

Ahora, si la Liga de Obreros

en Costa Rica se apartara por desgracia de su idea y los Directores de ella, trataran de torcer sus intenciones y convertirse á su vez en explotadores,..... atrás!—La rechazamos!

Dichosamente ya en nuestro país tanto el artesano como el hombre de campo no necesitan de lazarillos. Por el contrario, de esta vez, el movimiento político iniciado por Uds., ha tenido mejor acogida en los campos que en las ciudades. Bien puedo asegurar á Uds. que la Liga de Obreros aquí, secundará á la de las demás poblaciones, mientras no se aparten de la idea primordial, pero sus miembros se reservan su entera libertad de acción respecto del candidato que ha de subir al Solio el 8 de mayo próximo.

Es así que en el artículo á que me referí al principio se trata de denigrar conductas muy limpias y de ofender á personas bien conocidas aquí, tan sólo por que ellas pertenecen unas á la Liga y otras al Partido Nacional.

A fuer de hombre sincero deseo que en la campaña actual no se ocurra al insulto para combatir ideas; demasiados argumentos tiene el Partido Republicano para aplastar las razones traídas de los cabellos por los esquivelistas.

De Uds. att<sup>o</sup> S. S.,

El otro Corresponsal.

## Convocatoria

A LOS REPUBLICANOS

Hoy, á las 7 p. m. se celebrará una reunión en el Teatro de Variedades.

La Directiva del Partido invita á todos los Republicanos.

VÍCTOR FERNÁNDEZ G.,  
Secretario.

## Protestas

Los infrascritos vecinos del Cantón de Puriscal, protestamos de la firma que dimos por la Candidatura de don Ascensión Esquivel por cuanto no obtuvimos la remoción del actual Jefe Político.

A ruego del señor Antonio Artavia y por mí, Antonio Salazar A.; Ismael Vargas.

## Gacetillas

El estimable joven don Tomás Soley ha parti-

do para el Salvador, á donde lo llevan asuntos de negocios. Que tenga feliz viaje y buenos vientos de fortuna.

**El sello**

se ha vuelto á descomponer. Muchos pobres empleados andan por esas calles de Dios cogiéndolas del rabo y en busca de los usureros.

**Hoy,**

como decimos en la convocatoria, habrá una reunión en el Teatro de Variedades. Los buenos republicanos, los que no doblegan la frente ante las amenazas del Poder, deben concurrir á esa fiesta del patriotismo.

Hoy, como se recordará, es la víspera del famoso 7 de noviembre, donde el esquivelismo, no resignado con su derrota eleccionaria, trató de ametrallar al pueblo.

**La oficina**

de "El Derecho" se encuentra en los bajos del Almacén de Ropa Hecha (sucursal) en la casa ecientemente construída por don José Durán, frente á la Escuela de Párvulos n<sup>o</sup> 1.

**Suplicamos**

á nuestros agentes se sirvan remitirnos los fondos que hayan logrado reunir. Así mismo suplicamos á nuestros suscritores de los lugares donde no tenemos agente, nos envíen el precio de la suscripción por correo.

BR. ALBERTO MONGE REYES

Tiene su oficina en Limón, contigua á la Compañía "Atlas Line."

Presta especial atención á los asuntos civiles que se le encomienden.

## AGENTES

Limón . . . . .	J. J. de Altamira
Cartago . . . . .	José J. Ortiz
Alajuela . . . . .	Onofre Reyes V.
Heredia . . . . .	Nicolás Cartín
Tres Ríos . . . . .	Consto <sup>o</sup> Flores
Santo Domingo . . . . .	Gonzalo Bolaños
Escasú . . . . .	
Pacaca . . . . .	Abraham Conejo
Santa Ana . . . . .	Juan V. Mntel.
S. Isidro de la Arenilla	
Puriscal . . . . .	Juan B. Romero
San Marcos de Dota . . . . .	José Flores
Santa María de Dota . . . . .	
Guadalupa . . . . .	
Curridabat . . . . .	Arturo Ríos
Zapote . . . . .	Federico Mora C
Puntarenas . . . . .	Carlos Clavera
Naranjo . . . . .	S. Camacho
Cantón de Poás . . . . .	
Esparta . . . . .	Venancio Mena
San Mateo . . . . .	
San Ramón . . . . .	Tomás Herra
Grecia . . . . .	G. Barahona
Liberia . . . . .	Gzlo. Villar M.
Atenas . . . . .	
Santa Cruz . . . . .	
Santa Bárbara . . . . .	Ismael García
Palmares . . . . .	
San Rafael de Desamp.	
Aserri . . . . .	Daniel Fallas
San Vicente . . . . .	Vicento Soto E.
San Isidro de Heredia . . . . .	
San Antonio de Belén	
Sto. Dgo. de S. Mateo . . . . .	Miguel Molina
San Rafael de Heredia	
Barba . . . . .	
San Joaquín de Heredia	

NOTA.—Se solicitan agentes donde no los tenemos.

# LA VERDAD

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZUCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad q' por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desea en LA MASCOTA de los señores

PAGES & CAÑAS.

## ¡ ATENCION REPUBLICANOS !

El famoso vino de marañón, es inmejorable para las enfermedades del estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos entre ellos el doctor Uribe, se vende á un colón la botella en

### LA BICICLETA

## RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

Unica instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO:

Calle 19 N. frente á la Plaza de Artillería

## Dr. Teodoro Picado

Médico Cirujano

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al NE. del Mercado.

## LUIS WANGELIN

PINTOR DE RÓTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo.

8ª Avenida O.

Número 166.

Importando todo mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

## SANTA ANA

Agua mineral natural de la fuente de Sta. Ana

### EL SALITRAL

Marca registrada

Santa Ana es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua que se consume hoy en el país.

- DE VENTA EN TODAS PARTES -

Embotelladores con privilegio esclusivo

LA COMPAÑIA

Aguas Minerales de Costa Rica

Jorge Richmond,  
GERENTE

# El Derecho

Periódico Republicano

COBRA PRECIOS MODERADOS  
POR ANUNCIOS

## Dr. O. J. SILVA

CIRUJANO DENTISTA

Calle 29 N. número 135. Despacho: de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente á la Imprenta Nacional.

ZAPATEROS

Barata y buena

VENDE

José Santos Porras.

Av. 12 O. núm. 131.

SUELA

ZAPATEROS

## RESTAURANT CENTRAL

-DE-

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión. Salones reservados para familias. Servicio á la carta día y noche, cocina dirigida por el famoso

LUIS MAESTRI.

Tipografía

## La Prensa Libre

SITUADA EN LA PLAZA DE DOLORES

En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo á precios sumamente baratos.

Tip. LA PRENSA LIBRE.